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Charlamos con la actual presidenta de la ABAIDEX sobre 
el origen de la asociación, los objetivos que persigue y las 

líneas de trabajo que, a corto, medio y largo plazo, pretenden 
desarrollar. Siempre ilusiona formar parte de un reto 

profesional como este: vocacional, solidario e integrador, y así 
nos lo transmite Pilar con sus palabras.  

M.ª Pilar Soto Sánchez

E n t r e v i s t a 
Por María Antonia Moreno Mulas, subdirectora de Mi Biblioteca

 “Imagino una 
asociación 

llena de vida, 
cuya influencia 

y trabajo 
dejen huella 

en la sociedad 
extremeña”

Presidenta de la Asociación de Profesionales de las 
Bibliotecas, Archivos y Gestión de la Información y 

Documentación de Extremadura (ABAIDEX)



31Mi Biblioteca, año XX, n. 78, verano 2024

ntrevista MBE

Pilar, ¿podría contarnos cuál es su 
relación con la biblioteca, con el 
mundo de la Información y la Do-

cumentación?

Actualmente, soy Documentalista y Directora 
de Comunicación del Colegio Oficial de Arqui-
tectos de Extremadura. Comencé mi carrera 
en la Biblioteca Central de la Universidad de 
Extremadura. Pronto di el salto al Colegio de 
Arquitectos, donde me ocupé exclusivamen-
te de su biblioteca durante 15 años, la única 
de estas características en la región, privada 
y especializada en arquitectura, pero públi-
ca en su acceso. La crisis de la construcción 
y otros cambios hicieron que mis tareas se 
fueran vinculando poco a poco a la comuni-
cación. El cargo que ocupo actualmente tiene 
su raíz en la gestión de la información y la 
documentación en un campo muy concreto.

Durante unos años, colaboré con una consul-
toría estratégica, donde aprendí los grandes 
principios de la planificación y la estrategia. 
Esto me llevó a estudiar un Máster en Direc-
ción de Proyectos. Gracias a esta formación, 
dirijo un proyecto de innovación vinculado a 
la documentación audiovisual y coordino la 
comunicación de un proyecto europeo dedi-
cado a la eficiencia energética en la arqui-
tectura tradicional dentro del Programa de 
Cooperación Transfronteriza Interreg Espa-
ña-Portugal; como es patente, todo ello está 
muy relacionado con el mundo de la arqui-
tectura.

¿Cuál ha sido la gestación de la asocia-
ción? ¿Podría contarnos cómo, de dónde 
y de quién partió la idea de la necesidad 
de crear una asociación de estas carac-
terísticas, que pretende agrupar a todos 
los profesionales de la Información y la 
Documentación de Extremadura?

La asociación surgió de la confluencia de in-
quietudes de un grupo de cuatro profesores 
y profesoras de la Facultad de Ciencias de la 

ABAIDEX cuenta con 
el apoyo inicial de más 
de 200 profesionales 
en la región. Desde 
el lanzamiento de 

nuestra web, hemos 
estado trabajando 

para convertir a estos 
interesados en socios de 

número.
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Documentación y la Comunicación en Badajoz. 
Constataron la falta de respaldo asociativo y 
las oportunidades limitadas de formación con-
tinua y reciclaje para los profesionales del sec-
tor. Gracias a su esfuerzo, lograron reunir el 
interés de casi 200 profesionales. En octubre 
de 2023, comenzaron las reuniones directivas, 
culminando con el registro oficial de ABAIDEX 
en febrero de 2024.

Actualmente, estos profesores, junto a otros, 
constituyen un Consejo Asesor de la Asocia-
ción, pero no forman parte de la directiva por 
decisión propia. 

¿Con cuántos socios cuenta la ABAIDEX? 
¿Se reparten uniformemente por toda la 
región? ¿De los tres sectores profesiona-
les a los que representan, hay algún sec-
tor que destaque por el número de afilia-
dos? ¿Y por ciudades o provincias?

ABAIDEX, como mencioné anteriormente, 
cuenta con el apoyo inicial de más de 200 pro-
fesionales en la región. Desde el lanzamiento 
de nuestra web, hemos estado trabajando para 
convertir a estos interesados en socios de nú-
mero.

Nuestros socios están repartidos por toda Ex-
tremadura, aunque hemos observado una ma-
yor concentración en Badajoz, probablemente 
debido a la ubicación de la Facultad. Hemos 
identificado este sesgo y uno de nuestros obje-
tivos es equilibrar esta distribución. De hecho, 
ya estamos pensando que el encuentro del año 
2025 se celebre en Cáceres para fomentar una 
participación más uniforme en toda la región.

¿Cómo llegó a ser presidenta de la aso-
ciación? Este puesto, de tanta responsa-
bilidad, ¿cómo repercute en el resto de su 
vida profesional y personal?

Simplemente, di un paso al frente. Cuando la 
directiva se reunió por primera vez para traba-
jar por la asociación, di un paso al frente desde 
una profunda convicción sobre la necesidad y 
utilidad que bibliotecarios, archiveros y gesto-
res de la información y la documentación apor-
tan a la sociedad. La constitución de la aso-
ciación es, en sí misma, un proyecto apasio-
nante, un reto que me motiva enormemente y 
para el que me siento preparada. La directiva 
está compuesta por un equipo de ocho socios 
y socias, siendo completamente paritaria. Este 
nuevo rol ha supuesto un revulsivo en mi vida, 
un nuevo grupo de compañeros y compañeras 
altamente implicados y motivados, que no co-
nocía previamente. Lo más enriquecedor es el 

encuentro con personas con las que comparto 
valores y objetivos, de las que aprendo cada 
día. 

Todos trabajamos altruistamente por la asocia-
ción, y coordinar estas responsabilidades con 
las demás obligaciones profesionales y perso-
nales del equipo para que todos mantengamos 
un equilibrio no siempre es fácil. Sin embargo, 
la satisfacción de ver cómo avanzamos y cum-
plimos paso a paso nuestros objetivos hace 
que valga la pena. Además, cuento con todo 
el apoyo de mi familia y amigos para seguir 
adelante con entusiasmo.

¿Qué proyecto o proyectos están comen-
zando? Algún proyecto de futuro que les 
haría especial ilusión...

Acabamos de nacer, como quien dice, y ya te-
nemos numerosos frentes abiertos. En primer 
lugar, estamos trabajando en la consolidación 
de nuestros socios, la organización de la pri-
mera Asamblea y un encuentro entre profe-
sionales. Uno de nuestros primeros pasos ha 
sido la realización de un cuestionario entre los 
profesionales, cuyos resultados estamos anali-
zando. Con esta información nos proponemos 
realizar un estudio en profundidad de esta rea-
lidad, para lo cual hemos formado un focus-
group con una veintena de expertos.

Hemos participado ya en el Consejo Asesor del 
Plan de Fomento a la Lectura de Extremadura y 
hemos iniciado reuniones con Ayuntamientos e 
instituciones. Queremos promover un Premio y 
estamos en vías de negociación para conseguir 
patrocinadores que hagan realidad su viabili-
dad. Además, los primeros cursos de forma-
ción para socios estarán disponibles después 
del verano. Tenemos un sinfín de iniciativas en 
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TRAYECTORIA PROFESIONAL

M.ª Pilar Soto Sánchez, actual Presidenta de ABAIDEX, Asociación de 
Profesionales de las Bibliotecas, Archivos y Gestión de la Información 
y la Documentación en Extremadura, cargo al que llega tras más 
de 20 años de experiencia como bibliotecaria, documentalista, 
responsable de comunicación y proyectos en el Colegio de Arquitectos 
de Extremadura. Desde su incorporación en 2001 como becaria 
de biblioteca hasta su puesto como directora de comunicación, ha 
evolucionado en su perfil y competencias, coordinando y liderando 
iniciativas dentro del mundo de la información y la comunicación de 
la cultura arquitectónica en Extremadura. 

Diplomada en Biblioteconomía (Uex 1999), Licenciada en Documen-
tación (Uex 2001). Diploma de Estudios Avanzados (Uex 2005), Cur-
so Superior en Gestión de la Innovación (UOC 2009), Curso Especia-
lista en la Innovación del Cambio (UCM 2008), Máster en Dirección 
de Proyectos (UAH 2023). Actualmente, realiza su tesis doctoral en 
el Programa de Doctorado de la UEx de Información y Comunicación. 

Segunda incursión en el mundo del asociacionismo bibliotecario, sien-
do Tesorera de ABBA (Asociación de Bibliotecarios y Bibliotecas de 
Arquitectura, 2004-2008).  
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marcha, que esperamos llevar a cabo con la 
implicación y la ayuda de nuestros socios. 

El proyecto futuro que me haría especial ilu-
sión no es más que la consolidación de la aso-
ciación. Construir una base sólida y unos bue-
nos principios. Formar una organización que 
no solo perdure en el tiempo, sino que también 
inspire y apoye a generaciones de profesiona-
les, brindándoles el respaldo y la comunidad 
que tanto necesitan. Imagino una asociación 
llena de vida, cuya influencia y trabajo dejen 
huella en la sociedad extremeña. 

La ABAIDEX, como tal, ¿participa o lidera 
la organización de jornadas formativas, u 
otros eventos profesionales en Extrema-
dura?

En estos momentos, ABAIDEX participa acti-
vamente en el Consejo de Fomento a la Lec-
tura y hemos solicitado nuestra inclusión en 
el Consejo de Bibliotecas. 

También formamos parte de una comisión 
creada por la Universidad de Extremadura 
para estudiar posibles transformaciones del 
Grado universitario. Además, recibimos in-
vitaciones para participar en diversos foros 
profesionales y seminarios.

Nos sentimos muy bien acogidos, como si 
realmente se echara de menos nuestra pre-
sencia. Esto refuerza nuestra convicción so-
bre la necesidad de la asociación y la impor-
tancia de nuestro papel en el ámbito profe-
sional. 




